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年末购物季将至，越来越多的中国人已经从买年货变成了买洋货。10年前
的2005年，中国人开始尝试通过海外代购买洋货，之后几年，海外代购迅速发
展壮大。10 年后的今天，随着国人对商品质量要求的提高、海关监管更加到
位，海外代购逐渐向跨境电商过渡。

利用出差法国的机会，浙江一名
导游帮亲友、买家代购了 76 件奢侈
品。今年 9 月，该导游因走私普通货
物罪被判处拘役 6 个月，并处罚金 16
万元。11月，又有导游因为海外代购
202 瓶洋酒，被判有期徒刑 1 年 3 个
月，并处罚金20万元……

这些报道引起了不少人的疑惑：
为什么国家一边鼓励跨境电商，一边
又严管海外代购？

事实上，“海外代购”与“跨境电
商”是两个不同的概念。海关工作人员
向记者表示，二者最大的区别在于是
否缴税，海外代购其实有一种偷漏税
行为。几年前，海外代购数量较少，海

关监管较松，如今监管执法越来越严
格。而跨境电商依法缴税，受到国家政
策的鼓励与支持。今年 6 月，国务院常
务会议明确指出，促进跨境电子商务
健康快速发展。目前，跨境电商只缴纳
行邮税，相比一般贸易货物征收关税、
增值税、消费税，税收成本降低不少。

除了税的问题之外，海外代购与跨
境电商还有一些区别。海外代购的主体
一般是个人，而跨境电商主体是公司。其
实，跨境电商除了与海外代购相对应的
B2C（企业对消费者）业务外，还有B2B

（企业对企业）业务。业内人士指出，海外
代购是一种非正常的购物模式，不可能
持久，必然会被跨境电商取代。

海外代购正向跨境电商过渡

当海外代购市场空间被跨境电商
挤压后，很多原来的海外买手被电商
平台“招安”。近日，跨境电商平台洋码
头宣布，海外供应链端组织了2万多买
手，在全球35个国家与地区“扫货”。

阿里研究院专家孔翎分析说，这种
自采模式，即公司直接组织海外采购，是
目前跨境电商的两种主要经营模式之
一。另一种是平台模式，即提供平台，让
海外品牌直接入驻，比如天猫国际等。

一罐美国坚果，在美国售价129元
（人民币，下同），通过一般进口模式进
入中国，经过征收关税、跨境物流费
用、渠道加价之后，在中国进口超市的

价格一般在200元左右。而在入驻天猫
国际的美国超市 costco 里，记者发现，
其售价与美国相同，仍是129元。

业内人士指出，组织海外采购难
以控制货源，因此可能会出现假货情
况，但在价格上有优势；而平台模式
的商品可以保障质量，但是入驻品牌
商要顾及中国国内经销商的利益，在
价格上暂时不会完全放开。

当然，第一次通过跨境电商进入
中国市场的品牌和商品，基本可以实
现在中国与发达国家同价销售。据了
解，目前天猫国际的5400个海外品牌，
大部分是第一次进入中国市场。

今年“双 11”，亚马逊海外购订单
量是去年的两倍，进口直采销售额为去
年的 4 倍；“双 11”开场仅 1 分 45 秒，天
猫国际的成交额就超过了去年“双 11”
全天……“如果说过去 10 年是中国国
内电子商务发展‘黄金十年’，相信未来
10年将是跨境电商的‘钻石十年’。”天
猫国际副总经理周岚说。

中国电子商务研究中心数据显示，

2015年上半年中国跨境电商交易规模为
2万亿元，同比增长42.8%，占中国进出口
总值的17.3%。但有媒体分析称，跨境电
商的迅猛发展，会冲击国内消费。

对外经贸大学教授王健表示，中国
正在通过建立保税仓储的形式，使交易
发生在国内，促使消费回流。王健认为，
从目前的跨境电商消费结构看，产品主
要集中在国内空缺的领域，不会对国

内消费造成很大冲击。
此外，跨境电商引进国外品牌

商，许多增加值是留在中国国内的。
孔翎举例说，外国品牌在中国跨境电
商平台上开店，往往会将一些服务项
目委托给中国公司。

题图：顾客在浙江杭州一跨境电
商保税超市O2O体验馆内选购商品。

龙 巍摄 （新华社发）

跨境电商迎来“钻石十年”跨境电商迎来“钻石十年”

本报北京12月8日电 12 月
7日，中共中央政治局常委、国务
院总理李克强到国家发展和改革
委员会考察，并主持召开“十三
五”规划编制工作国内外专家座
谈会。中共中央政治局常委、国
务院副总理张高丽出席。

座谈会上，国家发展改革委负
责人就规划编制进展作了汇报，诺
贝尔经济学奖获得者斯蒂格利茨、
世界银行郝福满、麦肯锡公司华强
森等专家发了言。李克强说，“十三
五”规划要落实中央《建议》，牢牢
抓住全面建成小康社会目标，贯彻

创新、协调、绿色、开放、共享的发
展新理念，汇聚各方智慧。这次国
务院首次邀请国内外专家一起对
五年规划编制出谋划策，就是要使
规划既立足国情、符合实际，又借
鉴国际经验，经过努力实现基本跨
越“中等收入陷阱”。

本报北京12月8日电 （记
者赵明昊） 中共中央政治局常
委、国务院副总理张高丽8日在
中南海紫光阁会见俄罗斯天然
气工业公司总裁米勒。

张高丽说，双方要进一步积
极落实两国元首和总理达成的
合作共识，加强中俄能源战略合
作关系，实施好东线天然气管道
项目建设，加快商谈西线天然气
合作项目，搞好油气项目对接和
先进装备制造合作，按照利益共
享、风险共担、互利共赢原则推
进上下游一体化合作，同时进一
步开拓新的合作领域和合作项
目，巩固中俄全面战略协作伙伴
关系的物质基础，促进两国共同
发展，造福两国人民。

李克强考察发改委并与中外专家座谈

以新发展理念编制“十三五”规划
张高丽出席
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本报北京12月8日电（记者朱剑红、高云才） 国
家统计局公布的全国粮食生产数据显示，2015年全国
粮食总产量 62143.5 万吨，比 2014 年粮食产量增加
1440.8 万吨，增长 2.4%。我国粮食产量历史性地实现

“十二连增”。
根据国家统计局对全国 31个省 （区、市） 农业生

产经营户的抽样调查和农业生产经营单位的全面统
计，2015年全国粮食播种面积、单位面积产量、粮食
总产量和谷物产量都保持了增长的势头。

数据显示，全国粮食单位面积产量 5482.9公斤/公
顷，比2014年增加97.8公斤/公顷，增长1.8%。

我国粮产“十二连增”

12月8日，“大清世相”展览在澳大利亚国家图书馆举行媒体预展，一幅清代“样式雷”图档亮相，惊艳全
场。这幅图档名为《大清门至坤宁宫中一路立样糙底》，2007年入选联合国教科文组织《世界记忆名录》。此次
是该图档首次走出国门在国外展出。图为澳大利亚国家图书馆理事会主席瑞安·斯多克斯 （右） 和首都地区立法
会议员克里斯·伯克欣赏图档。 钱 军摄 （新华社发）

清代“样式雷”图档惊艳澳国图

自采与平台模式各有优势

12月8日，湖南长沙中低速磁浮铁路工程全线疏散
平台铺架完毕，将于近期试运行。该铁路是中国首条自
主研发的磁悬浮线，西起长沙南站，东至黄花机场。图为
技术人员调试磁浮列车。 新华社记者 邢广利摄

我中低速磁浮列车调试

中国女药学家屠呦呦 7 日下午在瑞
典卡罗林斯卡学院演讲时说：“中国医
药学是一个伟大的宝藏，青蒿素正是从
这一宝藏中发掘出来的。没有大家无私
的团队合作精神，我们不可能在那么短
的时间内把青蒿素献给世界。”

早在讲座开始前两小时，就已排
起了入场长队，千人礼堂座无虚席，
所有人都期盼着聆听诺贝尔生理学或
医学奖得主的讲座。

身着宝蓝色套裙的屠呦呦在演讲中
说：“通过抗疟药青蒿素的研究历程，

我深深地感到，中西医药各有所长，两
者有机结合，优势互补，都能具有更大
的开发潜力和良好的发展前景。”

诺贝尔生理学或医学奖评选委员会
前秘书长扬·林斯滕说：“中文完全不影
响我切身感受屠呦呦的故事，演讲的配
图和解释通俗易懂，她缜密结合了传统
中医和现代药物学。我认为，中草药在
未来新药发掘领域扮演着极其重要的角
色，非常值得深入挖掘。”

（据新华社斯德哥尔摩12月7日电
记者和苗、付一鸣）

屠呦呦在瑞典讲述中医宝藏屠呦呦在瑞典讲述中医宝藏链接▶▶▶链接▶▶▶

“凡是过去，皆为序曲。”
——在瑞典卡罗林斯卡学院的诺贝

尔获奖者演讲台上，第一次出现了中国
本土科学家的身影，第一次响起了清正
柔婉的中国女音，第一次述说了中医药
的故事。85岁的中国中医科学院首席研
究员屠呦呦的诺奖之旅，在千里之外的
斯德哥尔摩，掀起猎猎的中国风。

“青蒿一握，以水二升渍，绞取
汁，尽服之”。当年，中医古籍的记载
触动了屠呦呦的灵感，成功地打开了青
蒿素研发之门，挽救了上百万人的生
命。在诺贝尔主题演讲会上，出现了感
人的一幕：由于麦克风线不够长，卡罗
林斯卡学院传染病学教授简·安德森在
屠呦呦研究员演讲全程中一直跪在地
上，一只手为屠呦呦研究员拿着话筒，
一只手从后面扶着屠教授，30分钟一动
未动。我们不能简单地说，这是因为外
国科学家为岐黄之术所折服，但至少说
明，屠呦呦获诺奖赢得科学家的尊重，
神奇的中医药赢得了世界的认同。

上世纪 70 年代，美国著名记者詹姆
斯·罗斯顿在中国针刺麻醉，引发了美国
的针灸热。中医针灸从此走出国门，2010
年成功入选联合国教科文组织 “人类

非物质文化遗产代表作名录”。屠呦呦获
诺奖，打开了一扇中医药国际化的希望
之门，有助于世界了解中医药、接受中医
药，有助于展示中医药文化内在的魅力。
正如1993年诺贝尔生理学或医学奖获得
者理查·罗伯茨所说：“中医药不仅是中
国的瑰宝，更是全人类的财富。”

截至目前，中医药已经传播到世界
171 个国家和地区。据世界卫生组织统
计，中医已先后在澳大利亚、加拿大、奥
地利、新加坡、越南、泰国、阿联酋和南非
等 29 个国家和地区以立法形式得到承
认，18 个国家和地区将中医药纳入医疗
保险。尽管如此，在世界上绝大多数国
家，中医药还处于灰色地带，没有合法地
位，也缺少法律的保护。除去技术壁垒、
经济利益的影响，文化差异是中医药海
外发展的主要阻碍。在外国人看来，中医
药“说不清、道不明、听不懂”。这也好理
解，因为任何人在接受一种外来文化时，
都会以其对本土文化的理解为基础。就
医论医、就药论药，缺乏文化认同感，中
医药走出去就只能永远在路上。

让不相信中医的外国人看中医、吃
中药，必须从文化传播做起。跨文化传
播中有一个著名理论叫“冰山效应”，

那么对中医药来说，浮在海平面以上的
是治病防病，而被掩盖在海平面下的，
则是中医药特有的价值观和哲学思维。
要消除外国人眼中的冰山效应，要让中
医药国际化“再上一层楼”，正如屠呦
呦在演讲中所说的那样，青蒿素是传统
中医给世界的一份礼物，必须“呼吁更
多的人去领略中国文化的魅力，发现蕴
涵于传统中医药中的宝藏”。

习近平主席说，“中医药学凝聚着
深邃的哲学智慧和中华民族几千年的健
康养生理念及其实践经验，是中国古代
科学的瑰宝，也是打开中华文明宝库的
钥匙。”如今，坚冰已经打破，航线已
经开通，中国理应借诺奖东风，擦亮中
华文化“名片”，让古老的中医药以崭
新的形象走向世界。

（作者为本报主任记者）

传统中医给世界的一份礼物
■ 王君平

据新华社北京12月8日电 新华社 8 日受权播发中共中
央办公厅、国务院办公厅印发的 《关于完善审计制度若干重
大问题的框架意见》 及相关配套文件，对完善审计制度、保
障依法独立行使审计监督权作出了部署和安排。

框架意见及配套文件提出，完善审计制度的总体目标是
通过健全有利于依法独立行使审计监督权的审计管理体制，
建立具有审计职业特点的审计人员管理制度，对公共资金、
国有资产、国有资源和领导干部履行经济责任情况实行审计
全覆盖，到2020年，基本形成与国家治理体系和治理能力现
代化相适应的审计监督机制，更好地发挥审计在保障国家重
大决策部署贯彻落实、维护国家经济安全、推动深化改革、
促进依法治国、推进廉政建设中的重要作用。

框架意见及配套文件明确，完善审计制度的重点任务有3
项：一是实行审计全覆盖；二是探索省以下地方审计机关人
财物管理改革；三是推进审计职业化建设。

中国部署完善审计制度


